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ПЕНСИИ

Работа дает Работа дает 
результатырезультаты

Пенсия – это льгота?Пенсия – это льгота?

ВСТРЕЧИ

Дело в том, что 
Минфин планирует до 
конца года внести в 
правительство законо-
проект о реформе на-
копительных пенсий. 
Новым инструментом 
стимулирования нако-
плений должна стать 
система индивидуаль-
ных инвестиционных 
счетов (ИИС).

«Это очередная по-
пытка финансистов 
кабмина переложить 
заботу о пенсиях на 
граждан. Сколько уже 
было таких задумок – 
ИПК, ГПП, теперь ИИС. 
На какие только три 
буквы не пытаются на-
править накопления 
россиян, – проком-
ментировал Сергей 
Миронов. – Люди не 
будут вкладываться в 
очередной пенсион-
ный обман. Во-первых, 
большинству граждан 
нечего вкладывать в 
будущее, им бы на-
стоящее пережить, но 
Минфин традиционно 

не обращает большого 
внимания на сниже-
ние реальных доходов. 
Во-вторых, у людей нет 
доверия к пенсионной 
системе на фоне бес-
конечных реформ. Их 
накопительные пен-
сии заморожены госу-
дарством с 2014 года, 
и, по проекту бюджета 
Минфина, заморозка 
продолжится в следу-
ющие три года».

Ранее Минфин так-
же предлагал прове-
сти «приватизацию» 
накопительных пенсий 
– выдавать их гражда-
нам при условии инве-
стирования с ограни-
чениями и по четким 
правилам, напомнил 
Сергей Миронов.

«Это также очень лу-
кавая схема, – отметил 
лидер партии. – Мол, 
мы наигрались с ваши-
ми накоплениями, те-
перь инвестируйте на 
наших условиях, при 
этом в случае «прива-
тизации» государство 

за эти деньги ника-
кой ответственности 
не несет. Государство 
должно признать и ис-
править свои ошибки. 

И лучший способ это 
сделать – просто вер-
нуть людям пенсион-
ные накопления безо 
всяких условий. Также 
вернуть им прежний 
пенсионный возраст, 
полноценную индек-
сацию пенсий и пере-
ходить к прозрачной, 
справедливой, соли-
дарной пенсионной 
системе. В которой на-
копления возможны, 
но только на добро-
вольных началах».

Накопления –  Накопления –  
на три буквы?на три буквы?

Состоялась встреча Сергея Миронова, 
Олега Николаева и Анатолия Аксакова.
Это не первая встреча в таком формате. 
Как известно, Олег Николаев всегда был одним 
из самых активных деятелей партии. Он таким 
и остался, как и Анатолий Аксаков, является 
членом Центрального совета СРЗП.

При отсутствии доверия к пенсионной системе и снижении 
реальных доходов Минфин делает очередную попытку переложить 
заботу о пенсиях на граждан. Вместо этого государство должно 
признать провал реформ и вернуть людям их накопления, заявил 
председатель партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
Сергей Миронов.

В Пенсионном фонде считают, что работающим пенсионерам 
индексировать пенсии не нужно.
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Зарплата педагогов Зарплата педагогов 
увеличится  увеличится  
в полтора раза. в полтора раза. 

Лечиться в другом Лечиться в другом 
регионе можно.  регионе можно.  
Но нельзя Но нельзя 

Предновогодний Предновогодний 
привет от ЖКХ: тарифы привет от ЖКХ: тарифы 
поднимутся на 9-11%поднимутся на 9-11% стр. 8

На встрече Олег Николаев 
рассказал о ситуации в респу-
блике и основных направле-
ниях своей деятельности на 
посту главы Чувашии, а также 
раскрыл «секреты» успеха ре-
гиона.

– Работа, запущенная пра-
вительством республики с 
участием Анатолия Аксакова, 
начинает давать результаты, 
– сказал Олег Николаев. – Бук-
вально на днях утвердили бюд-
жет региона на следующий 
плановый период, он даже 
выше, чем бюджет текущего 
планового периода, – входные 
параметры утвердили с ро-
стом на 20% относительно про-
шлогоднего бюджета.

Как сказано на общепар-
тийном сайте, Олег Николаев 
особо отметил роль Анатолия 
Аксакова в проработке ре-
спубликанских проектов на 
федеральном уровне, в част-

ности, по вовлечению в строи-
тельство законсервированных 
объектов.

В числе обсуждаемых тем 
были и сложности с водоснаб-
жением и водоотведением, 
эти проблемы в республике 
решаются успешно и с учетом 
сбережения экологии и кон-
кретных результатов. 

Кроме того, стороны об-
судили поддержку мобили-
зованных и взаимодействие 
главы республики с семьями 
участников СВО.

По словам главы региона, 
комплексная работа направ-
лена на то, чтобы через види-
мые результаты сформировать 
у народа позитивные ожида-
ния и запустить внутреннюю 
инициативу, в том числе пред-
принимательскую.

Сергей Миронов отметил, 
что поддержка деятельности 
Олега Николаева жителями 
Чувашии, о которой он наслы-
шан, говорит о правильном 
курсе губернатора.

– Очень приятно было ус-
лышать от нескольких людей в 
самых разных структурах хоро-
шие отзывы о Республике Чу-
вашия и главе Республики Чу-
вашия, – заявил лидер партии. 
– При этом в одном случае они 
даже не знали, что мы – одно-
партийцы... Так держать!

Поддержка 
деятельности 
Олега Николаева 
говорит 
о правильном 
курсе 
губернатора.

У людей нет 
доверия к 
пенсионной 
системе 
на фоне 
бесконечных 
реформ.

Потому что отмена индексации 
с 2016 года не повлекла ухудшения 
показателей рын-
ка труда и не ска-
залась негативно 
на доходах насе-
ления и на разви-
тии экономики 
России. Об этом 
сказано в письме 
первого зампреда 
правления Пен-
сионного фонда 
Наталии Петро-
вой, пишет РБК.

В документе 
объясняется, поче-
му индексировать пенсии работаю-
щим пенсионерам не нужно. Одно 

из негативных последствий такой 
меры – снижение уровня пенсий 

неработающих граж-
дан, считают в ПФР. К 
тому же индексация 
пенсий работающим 
потребует дополни-
тельных трат из фе-
дерального бюдже-
та, а это около 498,7 
миллиарда рублей. У 
работающих пенсио-
неров есть зарплата, 
поэтому получение 
ими пенсий, по сути, 
льгота, отметили в 
ПФР.

Тут, как говорится, без коммен-
тариев.

ПФР допустил 
снижение 
уровня пенсий 
неработающих 
граждан при 
индексации 
выплат 
работающим.
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я ПАРЛАМЕНТПАРЛАМЕНТ

Консенсус на пользу делаКонсенсус на пользу дела

ТАКОГО БЮДЖЕТА 
ЕЩЕ НЕ БЫЛО

Главным вопросом по-
вестки дня значилось рас-
смотрение проекта закона 
«О республиканском бюд-
жете Чувашской Респу-
блики на 2023 год и на пла-
новый период 2024 и 2025 
годов» в первом чтении.

С основным докладом 
выступил первый заме-
ститель председателя Ка-
бинета Министров Чува-
шии – министр финансов 
Михаил Ноздряков.  По 
сути дела, он повторил 
то, что сказал накануне на 
публичных слушаниях о 
бюджете на предстоящие 
годы, сделав небольшую 
корректировку.

Каковы же параметры 
бюджета на следующий 
год, ждать которого оста-
лось немногим более ме-
сяца? 

Прежде всего, броса-
ется в глаза небывалый 
объем расходной части 
– 83 млрд рублей. Ос-
новным «пожирателем» 
денег является образо-
вание, на развитие кото-
рого будет направлено 
почти 23 миллиарда. На 
втором месте социальная 
сфера, она получит чуть 
меньше 20 млрд рублей. 
То есть смело можно го-
ворить, что параметры 
бюджета имеют социаль-
ную направленность. И 
тут впору спросить, а хва-
тит ли денег.

Доходы республикан-
ского бюджета в 2023 
году прогнозируются в 
объеме около 80,2 млрд 
рублей, а это почти на 20 
процентов больше пока-
зателя прошлого года. И 
что примечательно, рост 
собственных доходов 
при этом запланирован 
более чем на 21 процент. 
Кроме того, бюджет ре-

спублики пополнится 
еще на 2,6 млрд рублей, 
которые в виде транс-
фера поступят из феде-
ральной казны. Простой 
арифметический под-
счет показывает, что в 
итоге как раз набирается 

требуемая сумма. Таким 
образом, появится воз-
можность дополнитель-
но направить средства 
на повышение заработ-
ной платы работников 
бюджетной сферы, ма-
териальную поддержку 
многодетных семей и де-
тей-сирот. 

Надо полагать, не оста-
лись в обиде и муни-
ципалитеты. По словам 
Михаила Ноздрякова, 
межбюджетные транс-
ферты местным бюдже-
там предусмотрены в 
сумме 23,6 млрд рублей. 
Примерно десятую часть 
этой суммы составит объ-
ем финансовой помощи, 
распределяемой муни-
ципалитетами самостоя-
тельно. Другими словами, 
органам местной власти 
дано право потратить по 
своему усмотрению бо-
лее двух миллиардов руб-
лей.

– Теперь главная за-
дача муниципальных 
чиновников – распоря-
диться этими деньгами 
эффективно и максималь-
но прозрачно, – заявил во 
время перерыва руково-
дитель фракции «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 

ПРАВДУ», председатель 
Комитета по жилищной 
политике и инфраструк-
турному развитию Игорь 
Моляков, – а не осыпать 
деньгами приближенных 
подрядчиков, застройщи-
ков, предпринимателей и 

родственников, как было 
в Аликовском районе. 

НА ЗЛОБУ ДНЯ
Как известно, прави-

тельство России при-
няло ряд законодатель-
ных мер по расширению 
программы «Материн-

ский капитал». 
В результате 
перечень ста-
тей, разреша-
ющих родите-
лям потратить 
средства ма-
теринского ка-
питала, пополнился но-
выми пунктами. Но в то 
же время выявились не-
которые ранее не учтен-
ные моменты. Поэтому 
депутаты внесли поправ-
ки в закон Чувашской 
Республики «О допол-
нительных мерах госу-
дарственной поддержки 
семей, имеющих детей». 
Теперь в случае возник-
новения права на полу-
чение республиканского 
материнского семейно-
го капитала не будут учи-
тываться дети, оставлен-
ные в родильном доме 
или иной медицинской 
организации, то есть так 
называемые отказники. 
Также не будут прини-
маться в расчет дети, в 
отношении которых име-
ется письменное согла-
сие матери на их усынов-
ление (за исключением 
согласия на их усынов-
ление отчимом). Недоб-
росовестным родителям 
схитрить не удастся, по-
тому что информация об 
этом сразу же будет вно-
ситься в ЕГСО (Единую 
государственную систе-
му социального обеспе-
чения). 

Еще одно важное нов-
шество: у родителей по-
явится возможность 
направлять средства 
семейного капитала на 
получение ребенком об-

разования у индивиду-
альных предпринима-
телей, действующих на 
основании лицензии на 
осуществление образо-
вательной деятельности, 
чего не было прежде.

– Это решение очень 
актуально, – прокоммен-
тировал после сессии 
член фракции «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ» Владислав Сол-
датов. – В последние годы 
в нашей республике поя-
вилось немало различных 
частных школ и детских 
садов. В большинстве из 
них работают высококва-
лифицированные специ-
алисты, а дети получают 
разностороннее разви-
тие. Теперь у родителей 
появится возможность 
по своему усмотрению 
выбирать школу или дет-
сад и оплачивать учебу 
ребенка за счет материн-
ского капитала. 

Депутаты позаботи-
лись и о детях военно- 
служащих-контрактников, 
призванных на службу 
через военкомат респу-
блики и принимающих 
участие в специальной 
военной операции – они 
получат бесплатное двух-
разовое питание. 

НА БЛАГО ЖИТЕЛЕЙ
Характерная черта сес-

сий нынешнего созыва – 
обсуждение и принятие 
законов в деловой атмос-
фере. Прежние выясне-
ния отношений, стычки 
уже на подступах к   об-
суждению повестки дня, 
лишение голоса оппози-
ционных депутатов и дру-
гие карательные меры 
ушли в прошлое. Хотя по-
литическая конфигура-
ция депутатского корпуса 
не очень сильно измени-
лась, но такого клейма, 
как «оппозиция», уже нет. 
Говоря словами писателя, 
«все смешалось в доме 
Облонских». Вот и на ны-
нешней сессии все фрак-
ции дружно поддержали 
проект закона о бюджете. 

– Да иначе и не может 
быть, – говорит Сергей Се-
менов. – Законопроект глу-
боко проработан, каждая 
статья расхода подкре-
плена расчетами. Чувству-
ется, трудились настоя-
щие профессионалы. Есть, 
конечно, некоторые заме-
чания, я их назвал, но они 
не носят принципиально-
го характера. Да, бывают 
словесные пикировки, но 
на них не стоит обращать 
внимания. Самое главное, 
мы все нацелены на пло-
дотворную работу на бла-
го жителей Чувашии.

Алексей Кряжинов
Фото pravdapfo.ru

Доходы республиканского 
бюджета в 2023 году 
прогнозируются в объеме около 
80,2 млрд руб. – почти на 20 
процентов больше показателя 
прошлого года.  

У родителей появится 
возможность направлять 
средства семейного капитала 
на получение ребенком 
образования у индивидуальных 
предпринимателей.

СЕССИЯ

17 ноября прошел первый этап очередной XIII сессии 
Госсовета Чувашии. На ней было рассмотрено 11 вопросов.
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Ч У В А Ш И Я СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!ОБРАЗОВАНИЕОБРАЗОВАНИЕ

Глава Чувашии Олег Николаев:
– В этом году проработаем и 
обеспечим повышение окладной 
части учителей минимум 
в полтора раза.

Лед тронулся?Лед тронулся?
12 ноября в рамках профсоюзного форума «Время выбрало нас», 
прошедшего под эгидой Чувашской республиканской организации 
Общероссийского профсоюза образования, состоялась встреча 
председателя Комитета Госдумы России по финансовому рынку 
Анатолия Аксакова с молодыми педагогами. На ней учителя 
пожаловались на низкую зарплату. Прошло всего три дня, и глава 
Чувашии Олег Николаев подписал постановление правительства 
Чувашии об увеличении минимальных размеров окладов 
педагогических работников в полтора раза. 

НЕСЛУЧАЙНОЕ 
СОВПАДЕНИЕ

Тому, кто не знает исто-
рию вопроса, может пока-
заться, что это просто со-
впадение. Но так ли? 

 Во-первых, все реше-
ния, осуществленные в 
проектах, реализуемых в 
Чувашии при поддержке 
тандема «Николаев - Акса-
ков», глубоко продуманы 
и выверены, так что слу-
чайности исключены. Во-
вторых, и Анатолий Акса-
ков, и Олег Николаев, как 
говорится, давно в теме. 

Еще в марте прошлого 
года состоялось заседа-
ние Комитета Чувашской 
республиканской орга-
низации профсоюза ра-
ботников народного об-
разования и науки РФ. В 
его работе участвовал и 
Анатолий Аксаков. Имен-
но тогда наиболее остро 
был поднят вопрос опла-
ты труда педагогических 
кадров. 

Суть проблемы в том, 
что в 2009 году была от-
менена Единая тарифная 
сетка и введена новая си-
стема оплаты труда. Цель 
нововведения, казалось, 
была самой благой – сти-
мулировать педагогов 
на более качественную 
работу и повысить заин-
тересованность в конеч-
ных результатах. Однако 
надежды педагогов не 
оправдались. И в 2012 
году появился майский 
Указ президента России, 
который стал настоящей 
головной болью для ре-
гиональных властей – де-
нег в казне нет, а поруче-
ние Владимира Путина 
надо выполнять. Вот и 
начались манипуляции 
с сокращением штатных 
единиц, которые стыд-
ливо назвали «оптими-
зацией». В результате 

нагрузка на педагогов 
значительно увеличи-
лась, а зарплата выросла 
незначительно.

Многие надеялись, что 
положение изменится по-
сле индексации ставок в 
2018 году. Но гора опять 
родила мышь. По дан-
ным Чувашской респу-
бликанской организации 
Общероссийского проф-
союза образования, на 
1  октября 2020 года она 
выросла всего на три про-
цента. Если в республике 
у учителя с высшем об-
разованием ставка (18 ча-
сов в неделю) на 1 сентя-
бря 2009 года составляла 
4 070 руб., то на 1 октября 
2020 года – 5 889 руб.

ГОЛОС 
ПРОФСОЮЗОВ. 
И НЕ ТОЛЬКО

Разумеется, педагоги 
стали роптать. Их интере-
сы выражал отраслевой 
профсоюз, и раньше вы-
ступавший в роли защит-
ника работников образо-
вания. 

8 ноября 2021 года на 
очередном заседании 
президиума Чувашского 
Общероссийского проф-
союза работников обра-
зования было принято 
решение направить от-
крытое письмо депута-
там Госсовета Чувашии 
по вопросу повышения 
окладов и ставок работ-
ников просвещения. Спу-
стя три дня на публичных 
слушаниях по проекту 
бюджета на 2022-й и пла-
новый период 2023-2024 
годов выступила предсе-
датель этой организации 
Зинаида Степанова. 

– Я и раньше знал, что 
педагоги Чувашии, по 
сравнению с учителями 
других регионов, полу-
чают мизерную зарплату, 

– прокомментировал тог-
да ее выступление депу-
тат Сергей Семенов. – Но 
то, что сегодня услышал, 
не лезет ни в какие воро-
та. Это же надо – за 11 лет 
ставка наших педагогов 
увеличилась лишь на 1819 
рублей! Мы, члены пар-
ламентской партийной 
фракции, будем всяче-
ски защищать интересы 
педагогов. Если понадо-
бится, снова подключим 
Анатолия Геннадьевича 
Аксакова. Уверен, он, как 
всегда, найдет и время, и 
возможность помочь чу-
вашским педагогам.

ГДЕ НЫНЕ ВОЗ?
С тех пор минуло мень-

ше года, и вот приятная 
новость, а с учетом ны-
нешних реалий почти 
сенсация – на традици-
онном августовском со-
вещании Олег Николаев 
сообщил долгожданную 
новость.

– Мы много лет обсуж-
дали обеспечение и за-
работные платы учите-
лей, – выдал он «секрет». 
– Мы ожидали, что на фе-
деральном уровне уре-
гулируют этот процесс, 
но, обсудив его внутри 
правительства Чувашии, 
решили не ждать. Уже в 
этом году проработаем и 
обеспечим повышение 
окладной части учителей 
минимум в полтора раза.

Зал, естественно, тут 
же взорвался дружными 
аплодисментами. Значит, 
лед тронулся? 

– И да и нет, – уклон-
чиво ответили молодые 
педагоги на той памят-
ной встрече 
с Анатолием 
Аксаковым. 
И их можно 
понять. Дело 
в том, что они 
жаловались 
не только 
на низкую 
зарплату, но 
и на слож-
ность меха-
низма ее на-
ч и с л е н и я , 
который не 
совсем по-
нятен, даже можно ска-
зать, совсем непонятен. 
Воспитательница одного 
из детских садов с горь-
кой иронией призналась: 
«Почти каждая зарплата 
для нас – это сюрприз». 
По ее словам, порой слу-
чается так: в иные месяцы 

нагрузка бывает колос-
сальной, а сумма зарпла-
ты – совсем маленькой 
или же наоборот. 

Чтобы получить до-
стойную зарплату, в шко-
лах, особенно в сельских, 
педагогам приходится 
совмещать несколько 
профессий. Например, 
учительница английско-
го языка Персирланской 
ООШ Ядринского рай-
она Мария Васильева 
рассказала, что она вы-
нуждена вести уроки 
и английского языка, и 
физкультуры, выполнять 
обязанности старшей 
вожатой и советника ди-
ректора по воспитатель-
ной работе. При этом в 
среднем она получает 
всего 30 тысяч рублей в 
месяц.

– Фактически Мария 
Александровна, как и мно-
гие сельские педагоги, ра-
ботает на износ, – говорит 
директор школы Светлана 
Григорьева. – А ведь у нее 
семья, к тому же она про-
живает в Ядрине. Да, пе-

дагогов на селе не хватает. 
Нам, к примеру, очень ну-
жен учитель физкультуры, 
но его нет. У нас в началь-
ной школе три комплекта, 
а учителей всего двое.

– Но ведь уже два года 
действует программа 
«Земский учитель», при-

званная поддержать сель-
ских педагогов?

– Да, есть такое, – взды-
хает Светлана Юрьевна. 
– Когда мы в 2019 году уз-
нали об этой программе, 
одними из первых в Чу-
вашии подали заявку, но 
ничего не получилось – 
сказали, что республике 
выделили всего три квоты. 

Еще одна проблема «с 
бородой» – соотношение 
базовой ставки и стиму-
лирующих надбавок, уже 
много лет оно составляет 
30 на 70. И это педагогов 
не устраивает.  

– Соотношение ста-
вок и различных надба-
вок в зарплате учителей 
должно составлять 70 на 
30 процентов, то есть с 
точностью до наоборот, – 
твердо заявляют они. 

– Парадоксально, но 
соблюдать такую про-
порцию Минобр России 
рекомендует уже не-
сколько лет, – продолжа-
ет Сергей Семенов. – Но 
на местах, в том числе и 
в Чувашии, принимают 
собственные решения и 
по своему усмотрению 
распределяют средства 
для установления окла-
дов, надбавок и стиму-
лирующих выплат. По 
моему мнению, это дела-
ется сознательно, чтобы 
за счет интенсификации 
труда педагогов, а по-
просту говоря, за счет 
их эксплуатации дотяги-
вать зарплаты до уровня, 
установленного майским 
Указом президента. Про-
блема действительно 
острая. Я намерен высту-
пить по этому вопросу на 
следующей сессии Гос-
совета, когда будем рас-
сматривать бюджет во 
втором чтении.

Алексей Кряжинов
Фото автора 
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я СОЦИУМ
СИТУАЦИЯ

Ветеран написал книгу

Под тенью ЮрГорычаПод тенью ЮрГорыча

…В Ильинской СОШ, 
что в Моргаушском райо-
не, в кабинете биологии и 
химии стоит парта. Парта 
как парта: стандартная, 
ничем не отличающая-
ся от других. Если бы не 
одно «но»: на нее нанесе-
на надпись «Парта Героя. 
Объединяя поколения». 
Вторая, точно такая же, 
стоит в другом классе. 

Федеральный обще-
образовательный проект 
«Парта Героя» стартовал 
в 2019 году. Его основная 
цель – создание усло-
вий для формирования 
у детей и подростков 
уважительного отноше-
ния к истории Отечества, 
героическому прошло-
му и настоящему нашей 
страны, героям боевых 
действий и доблестного 
труда на примере геро-
ических образов ветера-
нов труда, деятелей куль-
туры и искусства, ученых 
и деятелей науки, спорт-
сменов.

К этому проекту при-
соединились и школы 
Чувашии, включая школы 
Моргаушского района.

– Где-то в начале авгу-
ста ко мне обратилась ди-
ректор Ильинской шко-
лы Надежда Лукинична 
Иванова, – вспоминает 
житель Ильинки Валерий 
Кожанов. – Она попроси-
ла изготовить две парты 
Героя: одна – в честь Фе-
дора Валькова, погибше-
го в Чечне, другая – в честь 
Валентина Филиппова, 
сложившего голову в ходе 
спецоперации. Подвиги 
обоих бойцов, обучав-
шихся в Ильинской сред-

ней школе, были высоко 
оценены – они посмертно 
награждены орденами 
Мужества. Договорились 
так: первого сентября в 
десять утра парты в тор-
жественной обстанов-
ке, то есть в присутствии 
учащихся, учителей и ро-
дителей, будут переданы 
школе. Причем согласно 
сценарию было запла-
нировано принародно 
озвучить имя спонсора, 
дескать, парты – это пода-
рок от выпускника школы, 
депутата Моргаушского 
районного Собрания де-
путатов трех созывов, за-
служенного работника 
физической культуры Чу-
вашии Валерия Иванови-
ча Кожанова.  

К слову, Валерий Ко-
жанов в Ильинском сель-
ском поселении – лич-
ность известная. Именно 
благодаря его стараниям 
была перенесена старая 
церковь и заново постро-
ена на новом месте, на 
высоком берегу Волги. И 
таких добрых дел на его 
счету немало.   

Валерий Кожанов не-
замедлительно приступил 
к выполнению просьбы 
директора. Нашел испол-
нителя заказа, разработал 
эскиз, профинансировал 
реализацию проекта. 

– По моей просьбе 
исполнитель приехал в 
школу, – рассказывает 
Валерий Иванович. – Я 
его познакомил с дирек-
тором. Мы вместе опре-
делили местоположение 
парт. Словом, к началу 
учебного года у нас все 
было готово, хотя на вся-

кие согласования и бюро-
кратические проволочки 
ушло немало времени.

Валерий Иванович с 
нетерпением ждал тор-
жественного момента. Его 
чувства можно понять: 
он окончил эту же шко-
лу, знал погибших ребят, 
более того, с отцом одно-
го из героев учился вме-
сте. И каково же было его 
удивление, когда в конце 
августа ему позвонила 
директор школы и сооб-
щила, что торжественная 
передача парт первого 
сентября отменяется.

– Меня эта новость 
сильно удивила, – призна-
ется Валерий Иванович, 
– ведь обо всем мы уже 
договорились. Я спросил 
Надежду Лукиничну: «А в 
чем дело?»  Она отвечает, 
мол, начальник отдела об-
разования, молодежной 
политики, физической 
культуры и спорта рай-
администрации Зоя Ди-
пломатова не разрешает 
и предлагает церемонию 
вручения парт перенести 
на октябрь. Мне ничего 
не оставалось делать, как 
напроситься на прием 
к главе района Алексею 
Матросову. Он поет ту 
же песню: «Давай лучше 
парты вручим в октябре». 
Я обратился к военко-
му района. Тот выслушал 
меня и заверил: «Мы этот 
вопрос обязательно ре-
шим. Я вам позвоню в 17 
часов». Не позвонил… Тог-
да я сам набрал его но-
мер. И опять слышу зна-
комое: «Давай перенесем 
на октябрь». После этого 
мне все стало понятно.

– Но почему же район-
ные чиновники устроили 
вам такую обструкцию?

– Чтобы ответить на 
этот вопрос, не надо быть 
детективом, – усмехается 
Валерий Иванович. – Си-
туация была предельно 
ясна. Во-первых, я член 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ. 
Во-вторых, 11 сентября со-
стоялись выборы, а я был 
выдвинут кандидатом в 
депутаты Моргаушского 
муниципального округа. 
Вот и весь секрет.

Все-таки парты наш-
ли свое место. Но чтобы 
добиться этого, Валерию 
Кожанову пришлось об-
ратиться к одному из за-

местителей министра об-
разования и молодежной 
политики Чувашии и рас-
сказать о своих мытар-
ствах. Только после этого 
воз тронулся с места. 

– Парты установили 
7  сентября, – говорит Ва-
лерий Иванович. – Было 
руководство школы, при-
ехали завроно, глава 
района, военком… Цере-
мония прошла, можно 
сказать, в полной тиши-
не. Никто из них не ска-
зал спасибо. Мне благо-
дарности не нужны, я все 
делал по зову сердца. Но 
осадок все же остался.  

Алексей Кряжинов
Фото автора 

Петр Васильевич родился в 1946 
году, в округе его знает и стар и млад. 
Он долгое время работал в сфере сель-
ского хозяйства, занимая различные от-
ветственные должности, более семи лет 
руководил Большесундырской сельской 
администрацией. Даже после выхода на 
пенсию Петр Васильевич продолжал ак-
тивно участвовать в хозяйственных делах 
и общественной жизни сельского посе-
ления, всегда занимая принципиальную 
позицию. Заметки селькора не раз публи-
ковались в «Советской России», в райга-
зете. Да и мы, откликаясь на его письма 
и просьбы, не раз писали о проблемах, с 
которыми сталкиваются жители Больше-
сундырского сельского поселения.

Петра Васильевича природа явно не 
обделила талантом. Еще в молодости 
он стал участником прославленного на-
родного ансамбля песни и танца «Ян-
таш». Кроме того, он пишет прекрасные 
стихи как на русском, так и на чуваш-
ском языке, выпустил сборник «Ик чере 
савсан» (Если любят два сердца). И вот 
очередная книга, в которую, как говорит 
автор, душу вложил.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

Казалось бы, давно исчез из политической жизни республики некогда 
всесильный ЮрГорыч, но, как выясняется, осталось немало учеников, 
взращенных им, которые продолжают жить и работать по его заветам.

Недавно вышла из печати книга 
«Время рассудит». Ее автор – Петр 
Воробьев из д. Олгаши, которая 
фактически является одной из улиц 
с. Большой Сундырь Моргаушского 
района.

Редакция от души 
поздравляет Петра 
Воробьева, желает 

ему здоровья и новых 
творческих успехов.
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Ч У В А Ш И Я СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Депутат Госсовета Чувашии 
Сергей Семенов, написавший 
запрос в республиканский 
Минздрав по поводу отказа 
в выдаче направлений 
в Медведевскую ЦРБ 
Республики Марий Эл, 
получил ответ. Читая этот 
шедевр казенной записки 
(клянемся хранить его вечно) 
чиновников от медицины, 
подписанный заместителем 
министра С. И. Тоцким, 
можно споткнуться на 
третьем же предложении: 
в Минздраве просто 
скопировали статьи законов, 
на которые ссылаются, и 
отправили депутату. Поэтому 
пересказываем, так сказать, 
в переводе.

Выбор за вас сделает врач

Минздрав предупреждает: Минздрав предупреждает: 
возрастных не брать?возрастных не брать?
Тема здравоохранения, затронутая в прошлом номере газеты, 
совсем скоро получила продолжение. 
Речь в опубликованном материале шла об отказе жителям 
Чувашии в выдаче направлений в Медведевскую ЦРБ 
Республики Марий Эл на обследование и лечение. Мотивировка 
отказа содержала два аспекта: у нас и здесь есть прекрасные 
возможности лечиться; деньги за ваше лечение не должны 
уходить в другой регион. Заместитель председателя Союза 
собственников жилья Тамара Манаева, к которой обратились 
несостоявшиеся пациенты медицинского учреждения другого 
региона, звонила главврачу одной из больниц и министру 
здравоохранения Чувашии. Доктор говорила о возможностях 
лечения и деньгах, министр, правда, про деньги не вспоминал 
– рассказывал про «прекрасные возможности», к концу 
разговора согласившись, что да, проблему надо решать. Это на 
словах. На деле отказы в выдаче направлений продолжились.

ВАМ ЗА СЕМЬДЕСЯТ? 
ДО СВИДАНИЯ

Местные жители узна-
ли, что лечение, подоб-
ное тому, которое можно 
получить в Медведевской 
ЦРБ, предлагает и другая 
райбольница соседнего 
региона. Обрадованные, 
побежали оформлять не-
обходимые документы. 
На этот раз у отказа была 
иная причина: мы прини-
маем только граждан до 
75 лет… Тамара Манаева 
стала звонить в ту самую 
больницу. Все подтвер-
дилось – до семидесяти 
пяти. Тамара Арсеньевна 
пыталась выяснить, какой 
закон РФ запрещает ле-
чить граждан старше ука-
занного возраста, в ответ 
услышала общие фразы, 
не имеющие никакого от-
ношения к вопросу. По-
вторная попытка: я же 
вам конкретный вопрос 
задаю – успеха не при-
несла.

Как это понимать? Что 
за странная политика? Не 
самостоятельно же мед-
работники придумали 
такие ограничения. Выхо-
дит, за ними стоит указа-
ние свыше?

В этой до предела ци-
ничной ситуации еще 
предстоит разобраться, 
поэтому мы пока не на-
зываем ни больницу, ни 
участников событий.

ВЫ ТОЖЕ 
НЕ ПОДХОДИТЕ 
ПО ВОЗРАСТУ

Силу возрастных огра-
ничений и «прекрасные 
возможности» лечения в 
родном регионе Тамара 
Манаева прочувствовала, 
так сказать, на собствен-
ной шкуре.

Решила Тамара Арсе-
ньевна пройти профи-
лактику и обратилась в 
поликлинику по месту жи-
тельства. (Названия и име-
на сообщать не будем. К 
устной речи печать не при-
ложишь, а действующие 
лица имеют обыкнове-
ние отказываться от своих 
слов.) Получила у участко-
вого врача направление 
в дневной стационар и 
пошла к его заведующей. 
Заведующая сказала, что 
направление заполнено 
не так, как положено. Так 
я сейчас пойду и исправ-
лю, сказала Тамара Арсе-
ньевна. Доктор замялась 

– мол, а вдруг 
не исправи-
те? И вообще, 
в дневной 
с т а ц и о н а р 
очередь. Исправлю, ска-
зала Манаева. После чего 
доктор сообщила, что воз-
растных в этом отделении 
не принимают, что это рас-
поряжение руководителя 
республиканского Мин-
здрава и что лучше лечь 
в стационар. (А разве в 
стационар можно попасть 
без очереди?)

Тут вспоминаются раз-
рекламированные «пре-
красные возможности». 
Одна из них от Тама-

ры Арсеньевны чуть не 
ускользнула.

Направление в днев-
ной стационар ей все-таки 
дали, приложив к нему 
«простынку» с перечисле-

нием всех анализов и об-
следований, которые надо 
сделать перед лечением, 
начинающимся через во-
семь дней. За неделю ми-
нус выходные успеть не-
возможно. То есть условия 
для лечения в дневном 
стационаре практически 
невыполнимы.

СТРАННЫЕ 
ТЕНДЕНЦИИ

Мы позвонили заве-
дующей. Она прояснила 
ситуацию: действительно, 
есть приказ республикан-
ского Минздрава. Суть его, 
со слов врача, в том, что 
граждане 75 лет и старше 
должны лечиться в стаци-
онаре. Да, плюсы в этом 
действительно есть – как 
минимум, не надо заранее 
сдавать анализы. Но и от 
минусов никуда не деться: 
находясь в условиях ста-
ционара, человек лишает-
ся активности, достаточно-
го движения, прогулок на 
свежем воздухе, необхо-
димых возрастным паци-

ентам. Понятно, если со-
стояние здоровья требует 
госпитализации, тогда и 
речи нет о других формах 
лечения. Но если человек 
чувствует себя нормально 
и для поддержания орга-
низма требуются уколы 
или капельницы, зачем 
его закрывать в больнич-
ную палату? Чтобы он там 
заболел по-настоящему?

Странно получается: на 
основании приказа мини-
стра человеку отказывают 
в той форме лечения, ко-
торую он предпочитает. 
Такая забота Минздрава 
вызывает вопросы.

А еще удивляет «общ-
ность взглядов» на лече-
ние пожилых людей чи-
новников министерств 
разных регионов – скорее 
всего, в больнице сосед-
ней республики даны та-
кие же указания. Выходит, 
циркуляр спущен сверху? 
Вероятно, те, кто давал ука-
зания о возрастных огра-
ничениях, еще довольно 
молоды. Но это, знаете ли, 
дело поправимое.

Гражданин РФ имеет право 
на выбор медицинской орга-
низации – ст. 21 ФЗ «Об осно-
вах охраны здоровья граждан 
в РФ».

Выбор медицинской орга-
низации при оказании плано-
вой медпомощи осуществляет-
ся по направлению лечащего 
врача в медицинские органи-
зации, участвующие в реали-
зации программы госгарантий 
бесплатного оказания мед-
помощи – приказ Минздрав-
соцразвития РФ от 26.04.2012 
№  406н. Здесь Минздрав дает 
не всю информацию: в этом 
документе говорится как раз о 
выборе другой медицинской 
организации – надо написать 
заявление в учреждение, кото-

рое выбрано для лечения. Да, 
это морока, это бюрократия, 
но по-другому среди принятых 
единороссами законов лави-
ровать невозможно.

В других субъектах РФ мож-
но получать медпомощь при 
отсутствии на территории 
своего субъекта таких видов 
помощи – пункт 5 порядка 
организации оказания специ-
ализированной медицинской 
помощи (приложение к прика-
зу Минздравсоцразвития РФ от 
16.04.2010 № 243н).

И поскольку Медведевская 
ЦРБ не участвует в территори-
альной программе, утвержден-
ной постановлением Кабмина 
ЧР от 30.12.2021 № 728, а в Чу-
вашии оказываются те же виды 

помощи, что и в Марий Эл, на-
правления не выдаются.

То есть полис ОМС дает ши-
рокие возможности получать 
лечение в узких рамках тер-
ритории, а право выбора ме-
дицинской организации для 
гражданина фактически остает-
ся за врачом, выдающим или не 
выдающим направление. Если 
же в соседнем регионе возмож-
ности лучше, то они не для нас.

И все-таки главный смысл 
законодательства сводится к 
тому, что граждане РФ могут 
бесплатно лечиться в любом 
регионе страны в любом мед-
учреждении, которое входит в 
систему ОМС. Или норматив-
ные акты ограничивают базо-
вые права граждан? 

ОТВЕТИЛИ

Если человек 
чувствует себя 
нормально, 
зачем его 
закрывать 
в больничную 
палату?
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

Ч У В А Ш И Я

Инвестиционная Инвестиционная 
привлекательность привлекательность 
улучшиласьулучшилась

Акты добротыАкты доброты

Оборудование из Чувашии Оборудование из Чувашии 
поехало в Таджикистанпоехало в Таджикистан

Агентство «Эксперт РА» составило рейтинг инвестиционной 
привлекательности регионов. По итогам 2021 года позиции улучшили 
десять субъектов РФ, среди них и Чувашия.

Столовые русскоязычных школ 
Таджикистана оснастили 
чувашским оборудованием. Его 
поставил промышленный кластер 
высокотехнологичного оборудования 
Abat. Проект двух государств 
призван улучшить образование 
и укрепить отношения стран. 

СЕМЬЯ

В соревнованиях за 
призы главы Красночетай-
ского района, председа-
теля местного отделения 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Вла-
димира Ярайкина боро-
лись 39 лучших тенниси-
стов района.

В турнире участвовали 
команды сельских поселе-
ний, предприятий, органи-
заций и образовательных 
учреждений района, а так-
же почетные гости из Че-
боксар и Ядрина – тенни-
систы землячества «Чавал» 
и ОАО «Ядринмолоко».

Призовые места среди 
женщин заняли Татьяна 
Афанасьева (ГК «Эстет»), 
Надежда Индрякова 
(с.  Красные Четаи) и Ната-
лья Филиппова (ФСК «Ха-
стар»). Им были вручены 
золотые, серебряные и 
бронзовые медали, а побе-
дительница турнира заво-
евала Кубок главы района.

В споре за звание силь-
нейших среди мужчин в 
финальной игре за Кубок 
главы района встретились 

мастер спорта России по 
рукопашному бою, опыт-
нейший теннисист Юрий 
Михайлов и многократ-
ный победитель и призер 
районных соревнований 
в этом виде спорта, тре-
нер-преподаватель ФСК 
«Хастар» Сергей Ульянов. 
Победителем финальной 
встречи и обладателем 
Кубка стал Сергей Улья-
нов, Юрий Михайлов за-
нял второе место. Николай 
Разумкин, защищавший 
спортивную честь Красно-
четайского сельского по-
селения, поднялся на тре-
тью ступень пьедестала 
почета и удостоился брон-
зовых наград.

В командном первен-
стве среди сельских посе-
лений три первых места 
заняли теннисисты Крас-
ночетайского, Штанаш-
ского и Пандиковского 
сельских поселений, им 
были вручены спортив-
ные призы администра-
ции района. Среди пред-
приятий и организаций 
лучшей была команда 
землячества «Чавал», за 
которую успешно высту-
пили супруги Елена и Ген-
надий Грузиновы и Игорь 
Почейкин. Спортсмены 
ГК «Эстет» и райбольницы 
в этой группе команд по 
сумме набранных очков 
были вторыми и третьи-
ми. Среди образователь-
ных учреждений не было 
равных тренерам-препо-
давателям ФСК «Хастар» 
и воспитателям детского 
сада «Рябинушка».

В турнире участвова-
ли 13 шахматистов райо-
на. Представители партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ЗА ПРАВДУ показали не-
плохие результаты. Депу-
тат Собрания Ядринского 
муниципального округа, 
председатель местного от-
деления партии Владимир 
Офаринов занял четвертое 
место, А. Кузьмин – пятое.

Активисты партии на 
турнире были представле-
ны не только за игровым 
столом. Главным судьей со-
ревнования был Г. Иванов. 
За большой вклад в разви-

тие шахмат в районе Вла-
димир Офаринов вручил 
ему ценный приз.

Спортивный Спортивный 
праздник праздник 
в Красных Четаях в Красных Четаях 

Партийцы Партийцы 
выступили достойновыступили достойно

ПАРТИЯ В СПОРТЕ

Лидерами стали Ар-
хангельская область, 
Москва, Краснодарский 
край, Татарстан и Ямало-
Ненецкий автономный 
округ – это регионы с 
наивысшим уровнем ин-
вестиционной привле-
кательности (А-1).

Чувашия вошла в 
группу регионов со 
средним уровнем ин-
вестпривлекательности 

(группа В). В этой же 
группе Мордовия, Ма-
рий Эл, Пермский край, 
Пензенская и Нижего-
родская области.

Оценка инвестицион-
ной привлекательности 
основывалась на расче-
те 64 показателей, сгруп-
пированных по пяти 
блокам: инфраструктур-
ные, экономические, 
социальные, финансо-

вые ресурсы, состояние 
окружающей среды. Для 
расчетов применялись 
последние годовые ста-
тистические данные 
Росстата, Центробанка, 
Федерального казначей-
ства, Минфина России, 
МВД России, ЕМИСС. 
Также учитывались све-
дения об информацион-
ной и географической 
доступности регионов.

В ФСК «Хастар» Красночетайского района прошел 
турнир по настольному теннису, посвященный 
Году выдающихся земляков.

В селе Советское Ядринского муниципального 
округа прошел шахматный турнир на призы 
депутата Собрания депутатов округа Людмилы 
Спасовой.

Школы появились в Душанбе, Бох-
таре, Худжанде, Турсунзаде и Кулябе. 
Обучение в них будет соответствовать 
федеральным государственным обра-
зовательным стандартам РФ.

Оборудование в столовые трех но-
вых школ поставили компании «Чуваш-
торгтехника», «ЭЛИНОКС», «ФРОСТО» 
и «Торговая Механика» из Чебоксар. 
Предприятия входят в промышленный 
кластер высокотехнологичного обо-
рудования Abat, который уже 64 года 
успешно работает на рынке торгово-
технологического оборудования и с 
2008 года экспортирует свою продук-
цию более чем в 50 стран мира.

В частности, компания «ФРОСТО» 
оснастила образовательные учреж-
дения холодильным оборудованием, 

посудомоечными машинами, элек-
трическими плитами и жарочными 
шкафами. Партнеров в Таджикистане 
удалось найти на международной вы-
ставке, принять участие в которой ком-
пании «ФРОСТО» помог региональный 
Центр экспортной поддержки в рамках 
национальных проектов «Междуна-
родная кооперация и экспорт» и «Ма-
лое и среднее предпринимательство и 
поддержка индивидуальной предпри-
нимательской инициативы».

В октябре 2022 года 
в органах ЗАГС Чува-
шии зарегистрировано 
8 актов об усыновлении 
(удочерении). Всего за 10 
месяцев этого года было 
оформлено 42 акта, се-
мьи обрели 17 девочек и 
25 мальчиков.

За тот же период 2021 
года в республике было 
зарегистрировано 40 та-
ких актов.

За 10 месяцев 
2022 года в органах 
ЗАГС Чувашии 
зарегистрировано 
42 акта об 
усыновлении 
(удочерении).

ПАРТНЕРСТВО

РЕЙТИНГ
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С зарплатой С зарплатой 
разобралась разобралась 
прокуратурапрокуратура

НПК «Меркурий» (Чебоксары), 
занимающееся демеркуризацией 
ртутьсодержащих ламп, после 
вмешательства прокуратуры выплатила 
долги по зарплате в размере более 
2 млн рублей. Без зарплаты оставались 
29 работников. Руководитель привлечен 
к административной ответственности.

По данным прокурату-
ры, задолженность обра-
зовалась в период с апре-
ля по август 2022 года. 
Руководителю компании 
было внесено прокурор-

ское представление. Его 
привлекли к ответствен-
ности по ч. 6 ст. 5.27 КоАП 
РФ (невыплата в установ-
ленный срок заработной 
платы).

Организация учрежде-
на в 1996 году. Учредителя-
ми являются ООО «Компа-
ния Полигон», Анатолий 
Булычев и Александр Ше-
фер (директор).

«Мисс «Тихая «Мисс «Тихая 
Чувашия»Чувашия»

Фильм об Алевтине ЗинкинойФильм об Алевтине Зинкиной

Конкурс под таким названием проводится 
с 2006 года в рамках реализации 
долгосрочного проекта «Фестиваль 
художественного творчества детей и 
подростков с ограниченными физическими 
возможностями «Блуждающие звезды». 
Обладательницей титула в 2022 году стала 
Мария Васильева.

Казанский государственный институт культуры готовит фильм о чувашской 
артистке Алевтине Сергеевой-Зинкиной. Общественно значимые мероприятия 
Министерства культуры РФ институт проводит в рамках национального 
проекта «Культура».

ПРОЕКТЫ

ПО ЗАКОНУ

ЗВЕРЬЕ МОЕ

КОНКУРС

Построенная конструкция соответствует всем 
требованиям как для обитателей, так и для посе-
тителей с точки зрения безопасности.

На территории новой части зоопарка плани-
руется построить еще несколько вольеров, чтобы 
разместить животных в более комфортных услови-
ях и завести новых.

Переехали Переехали 
в новый вольерв новый вольер

Куклы из сказок и легенд Куклы из сказок и легенд 
ВЫСТАВКА 

В ходе проекта «Деятели культуры 
Поволжья» будет создана серия филь-
мов-портретов о выдающихся деятелях 
культуры и искусства республик Повол-
жья. 

Съемки начались в Чувашии, и это 
символично: 2022 год объявлен в нашей 
республике Годом выдающихся земля-
ков. Героем первой серии фильма ста-
ла народная артистка Чувашии, заслу-
женная артистка России, профессор, 
заведующая кафедрой вокального ис-
кусства Чувашского государственного 
института культуры и искусств, облада-
тель медали ордена «За заслуги перед 
Чувашской Республикой» Алевтина Ва-
сильевна Сергеева-Зинкина.

Оперная солистка Алевтина Зинкина 
известна как исполнительница главных 
партий во многих эпохальных спектак-
лях, как педагог, который с основания 
вуза готовит профессиональных ис-
полнителей, передает свой бесценный 
опыт в области вокального искусства. 
Она внесла огромный вклад в разви-
тие отечественного музыкального ис-
кусства. «Оперное искусство – это моя 
жизнь. Я люблю оперу и считаю, что это 
высшее искусство», – с гордостью гово-
рит певица.

В фильм войдут истории от первого 
лица, уроки академического вокала со 
студентами, архивные записи лучших 
выступлений артистки.

На выставке можно 
увидеть не только про-
думанных до мелочей 
кукол в чувашской на-
циональной одежде. 
Здесь и костюмы, сши-
тые и связанные вруч-
ную, и куклы-обереги 
– их делают своими ру-
ками мастерицы. 

Куклы действитель-
но красивы, они слов-
но из оживших сюже-
тов чувашских сказок и 
легенд. Сделать такое 
чудо непросто. У каж-
дой куклы своя история, 
характер и особенности 
создания. Как объяснили 

гостям организаторы вы-
ставки, обережную вещь 

– а народная вышивка 
для этой цели и создана 
– нужно делать долго, 
кропотливо, ювелирно, 
с правильным настро-
ем и мыслями. Легко и 
быстро сделанная вещь 
не может быть обере-
гом и не представляет 
ценности.

В каждой работе 
множество мелких де-
талей, за каждой – кро-
потливый труд. Чем 
больше смотришь на 
них, тем больше по-
нимаешь, сколько сил 

вложено в каждый стежок 
вышивки и завиток узора.

Зоопарк Ельниковской рощи в 
Новочебоксарске постоянно обновляется 
и развивается. Последнее событие – 
переселение лис, уссурийских енотов и 
енота-полоскуна в недавно построенный 
вольер. Он располагается в новой 
зоне зоопарка, и теперь освободилось 
пространство на старой территории.

До официального 
начала в социальной 
сети «ВКонтакте» про-
ходило зрительское 
голосование. В лидеры 
выбилась Елена Архи-
пова, ей немного усту-
пила Анна Васильева.

Конкурсная про-
грамма состояла из 
четырех этапов: «Дефи-
ле», «Визитная карточ-
ка», «Битва талантов» 
и «Театр моды». Участ-
ницы показали твор-
ческие способности: 

песня, танец, игра на 
музыкальных инстру-
ментах, чтение стихов, 
театрализация и др.

По итогам конкурс-
ных испытаний обла-
дателем титула «Мисс 
«Тихая Чувашия» ста-
ла Мария Васильева. 
Номинацию «Мисс 
Изящество» присуди-
ли Анне Васильевой, 
«Мисс Фантазия» стала 
Дарья Никитина, «Мисс 
Вдохновение» – Анна 
Кривошеева.

В Малотаябинском сельском доме культуры открылась уникальная выставка 
«Мир умелых рук». На ней представлены разнообразные предметы чувашской 
народной культуры, от вышивки до кукол. 
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Встречайте!  Встречайте!  
Его высочество тарифЕго высочество тариф
Как-то подзабылась у нас тема ЖКХ. 
Инциденты случаются в основном 
частные, а бушевавшие в этой сфере 
ранее страсти в основном все-таки 
улеглись. И вот…
«Отродясь такого не бывало, и опять 
то же самое», – говаривал покойный 
Виктор Степанович Черномырдин, 
чьи изречения обрели со временем 
статус афоризмов. И вот, значит, 
опять грядет повышение тарифов 
на услуги ЖКХ. И будет оно не 
простым, а золотым – как для 
потребителей услуг, так и для 
представителей отрасли жилищно-
коммунального хозяйства. Ибо это 
второе повышение за год, к тому 
же серьезное – не на 4-6%, как 
обычно, а на 9-11%. Сюда же добавим 
повышение с 1 июля 2022 года в 
среднем на 4%, путем сложения 
получаем порядка 13% за год.

Нас как бы успокаивают: 
зато в 2023 году тарифы ме-
няться вообще не будут, а 
следующее повышение про-
изойдет только через пол-
тора года – с 1 июля 2024-го. 
Если это так, то намечающий-
ся с декабря рост можно 
было бы и с 1 января 2023 
года начать и декабрь этого 
года не захватывать. Но пла-
тежи за месяц – это же огром-
ные деньжищи! Их решили 
не упускать?

Официальное объяснение 
внеплановой индексации 
такое: она «нужна для обе-
спечения бесперебойной ра-
боты и развития инфраструк-
туры ЖКХ по всей стране и 
сохранения качества жилищ-
но-коммунальных услуг для 
населения. За счет средств от 
индексации будут обновлены 
теплотрассы, водопроводы и 
другие объекты». Сколько уже 
раз причиной роста тарифов 
было это сложносочиненное 
объяснение, кто-нибудь пом-
нит? Есть и альтернативное 
объяснение: власть заботит-

ся не о гражданах страны, а 
о благополучии управляю-
щих и ресурсоснабжающих 
компаний. В таком случае не 
пора ли государству начать 
участвовать в поддержке от-
расли? А для тарифов про-
вести независимый аудит, в 
ходе которого и выяснится, 
что да как, за что и сколько.

Приведет ли грядущее по-
вышение к укреплению от-
расли – вопрос, а в том, что 
рост долгов населения увели-
чится, можно не сомневаться. 
Власть почему-то полагает, 
что в ЖКХ – бедственное по-
ложение, а у жителей страны 

– вполне себе стабильное, и 
люди живут припеваючи. За-
поешь тут… Особенно запоют 
нищающие пенсионеры: из 
пенсии в 12-14 тысяч почти 
половину надо отдать за ус-
луги ЖКХ. 

Внеплановая индексация 
коснется платы за холодную 
и горячую воду, электроэнер-
гию, отопление, газ и вывоз 
ТКО. Чиновники заверяют, что 
средний ежемесячный пла-
теж на одну семью из трех 
человек вырастет на 324 руб. 
Запомните эту сумму, чтобы 
потом сравнить с фактиче-
ским повышением.

С 1 декабря жители 
Чувашии будут 
платить за ЖКУ 
больше на 9-11%.

ЖИЛКОМХОЗ НАСУЩНОЕ 

Игорь Моляков Игорь Моляков 
добился денег добился денег 
для садоводовдля садоводов
Первый раз о выделении 
средств на решение проблем 
садоводческих товариществ 
заговорили весной 2021-го. 
Полтора года депутат Госсовета 
Чувашии добивался воплощения 
слов в дело. И вот наконец 
есть результат: для нужд СНТ 
из республиканского бюджета 
выделено 10 млн рублей.

На очередной сессии Госсовета Чу-
вашии, состоявшейся 17 ноября, де-
путаты проголосовали в первом чте-
нии за бюджет республики. В разделе 
«Сельское хозяйство» есть подраздел 
о выделении 10 млн садоводам и ого-
родникам. То есть основные параме-
тры бюджета уже закреплены, и десять 
миллионов в них фигурируют.

– Нет сомнений, что во втором чте-
нии закон будет принят, – говорит «ви-
новник торжества» – депутат Госсовета 
Чувашии Игорь Моляков. – На сессии в 
первом чтении  бюджет принят, окон-
чательный вид документ получит в 
конце ноября в ходе второго чтения.

Напомним, летом 2021 года Игорь 
Моляков объездил множество садо-
водческих товариществ республики 
с целью выяснить имеющиеся в них 
проблемы. Их масса. Это и дороги, и 
электро- и водоснабжение, и вывоз 
мусора и другие.

А в канун сессии, на которой при-
нимался бюджет Чувашии, правление 
Союза садоводов Чувашии пригласи-
ли в общественную приемную Игоря 
Молякова и Владислава Солдатова. 
Депутаты рассказали о выделении 
средств и предложили определить, 
на что в первую очередь они должны 
пойти. Примерный ответ садоводы 
дали, в скором времени представят 
окончательное решение.

– В соседних регионах на эти цели 
суммы выделялись значительные. В 
Ульяновской области – 30 миллионов, 
в Московской – несколько десятков 
миллионов, но нельзя сравнивать 
Москву и нашу республику. Десять 
миллионов – немного, но хоть что-то, 
и эти средства надо использовать эф-
фективно.

Для решения 
насущных проблем 
СНТ выделено  
10 млн руб.

Федеральная антимонопольная служба 
предлагала тарифы на коммунальные 
услуги пересматривать один раз в 5 лет. 
Если чаще, то только в исключительных 
случаях, предусмотренных правительством. 
Вместе с этим должна измениться 
и методика расчета индексации. 
Формировать тарифы предлагалось одним 
из четырех методов: сравнительного 
анализа; экономически обоснованных 
расходов; индексации; доходности. Главная 
цель – сделать тарифы прозрачными. 
Граждане могли бы перепроверять расчеты, 
а не слепо верить властям.

Между темМежду тем

Депутат Госсовета Чувашии

Игорь Моляков
ПО СРЕДАМ

проводит прием граждан в городском 
отделении партии

по адресу: 
Чебоксары, пр. Ленина, 7б

НАЧАЛО ПРИЕМА В 17 ЧАСОВ

Депутат Госсовета Чувашии

Владислав Солдатов
ПО ЧЕТВЕРГАМ

проводит прием граждан в городском 
отделении партии

по адресу: 
Чебоксары, пр. Ленина, 7б

НАЧАЛО ПРИЕМА В 17 ЧАСОВ

Депутат Госсовета Чувашии

Сергей Семенов
ПО ВТОРНИКАМ

проводит прием граждан в местном 
отделении партии в Новочебоксарске

по адресу: Новочебоксарск, ул. Винокурова, 
д. 48, офис 312

НАЧАЛО ПРИЕМА В 17:30


